

Epidémie d'Ebola en Afrique de l'Ouest

Approches ethno-sociales comparées

Dakar

19-21

mai 2015

JOURNAUX, JOURNALISTES ET EBOLA AU CAMEROUN. UNE ETUDE DES REGISTRES DISCURSIFS

Par

Thomas Atenga,

Département de communication,

FLSH, Université de Douala,

Cameroun

21 mai 2015

Comment Ebola devient un problème public au Cameroun ?

- Nigeria = près de 1800 km de frontières terrestres avec le Cameroun
- D'après le Ministère du commerce, en 2014, le Nigeria c'est 17,8% des importations camerounaises, devant la France 11.8 % et de la chine avec 10.4%. Dans le même temps, le Cameroun exporte pour seulement 8 % vers le Nigeria. Le volume des échanges entre les 2 pays est estimé à 382 milliards de Fcfa. La balance étant déficitaire côté camerounais.
- D'après l'OMS, le Nigeria ça été 20 cas d'infections dont 8 mortels.



Objectifs

- étudier les genres, les formes et les registres à partir desquels cette maladie et le plan de riposte du gouvernement ont été mis en récits par la presse quotidienne du Cameroun pendant la période de flambée de l'épidémie, bien que le pays n'ait pas officiellement enregistré des cas de contamination. Il s'agit de voir comment cette fièvre a été mise en mots par les journaux pour informer et sensibiliser les populations
- Au-delà des figures narratives, une attention particulière est portée sur les trajectoires professionnelles des journalistes ayant écrit sur cette maladie pour voir s'ils étaient formés pour traiter de telles questions. En arrière fond des trajectoires professionnelles, c'est l'actualité de la problématique du journalisme scientifique au Cameroun et en Afrique qui est ici posée

Petite revue des titres

le jour

Jeannette Marafa : Mon mari n'est pas un Boko Haram

Antonio censuré

Mutations

Fièvre Ebola

630 millions pour quoi faire ?

Joël Matip refuse la sélection

La viande de brousse toujours au menu

Vive émotion autour d'Ebossé

Que deviennent les écoles fermées ?

Pourquoi Rigobert Song a été viré

South Sudan Difficult Economic Initiatives

Le Cameroun déjà sous pression

Lions indomptables

La nouvelle dynamique

New School Year Free Public Primary Schooling Reiterated

Prévention du virus Ebola

Le Minsanté évalue le dispositif

Attracting Private Investments Conditions for Fiscal Exoneration

Motions de soutien

L'après-Biya, c'est maintenant

Les dernières déclarations de dévotion au président de la République trahissent le durcissement de la bataille de succession ;

Le silence du chef de l'Etat et du secrétaire général du Rdpq laisse prospérer des conjectures.

Les Lions dévorent les Elephants

Verdict de l'affaire Lydie Eyoum ce jour

L'aéroport sous surveillance

Valérie Trierweiler se lâche

Culture

le jour

Hebdo

Intégration

Présidence de la République du Cameroun

8 milliards de FCFA pour du matériel de sécurité non livré!

Le ministre Emmanuel Njoman Djoumessi au caser d'un contrat scandaleux de 17 245 000 (dix sept millions deux cent quarante cinq mille) dollars américains qu'il a signé le 03/02/2013 à Paris avec la société Natch Hong Kong Company Limited pour l'acquisition et la fourniture de treize scanners et quinze détecteurs.

Boko Haram Page 244

Les masques tombent

Epidémie d'Ebola Page 7

La consommation du gibier prend un coup à Makénéne

le jour

Lutte contre Boko Haram

L'armée change de tactique

Le chef de l'Etat réorganise les forces de défense.

Ligue 1

Bamboutes de Mbouda perd son premier match à Yaoundé

Les vols vers le Nigeria suspendus

le jour

Fièvre Ebola : 29 personnes sous surveillance à Douala

Elles sont arrivées au Cameroun à bord d'un vol en provenance du Togo.

Le week-end des Lions

"L'implosion du Rdpc est imminente"

le jour

Ebola : la frontière Cameroun-Nigeria n'est pas fermée

Reportage au poste de Demsa, principal point de passage entre les deux pays dans la région du Nord.

Athlétisme

Ces Camerounais qui défendent le drapeau français

Rentrée

Où est passé le livre scolaire ?

Mutations

Gouvernement

Paul Biya envoie des ministres en congé

Plus de la moitié des membres du cabinet Yang bénéficient de leur repos annuel depuis le 12 août dernier.

Comment fonctionnent les ministères en leur absence ?

Ce qui coïncide ces vacances est conflictuelle.

DEFENSE NATIONALE

Une région militaire interarmées à Maroua

Le décret présidentiel de jeudi dernier crée par ailleurs une légion de gendarmerie dans cette ville.

le jour

Le Cameroun ferme ses frontières

Les vols en provenance des pays affectés sont concernés par cette mesure.

MATRES DES FAMILLES

Le Minedub revoil les critères de recrutement

La commission de crise a retravaillé sa notice de recrutement.

RECOMPENSES

Pas de Canal 2'Or cette année

La prochaine édition prévue en décembre 2014.

FRANCAISMENT DES COULEURS

15 écoles fermées dans le Littoral

Avenir

le jour

Boko Haram

Les partis politiques réagissent à la thèse du complot

Ce que pensent le Rdpc, le Sdf, le Mandem, le Cps et le Mrc.

Lions Indomptables

Les retraités de l'équipe nationale

Ebola : à quoi sert la fermeture des frontières ?

LE PASTEUR

Le Pasteur Lobe Macka indésirable à Bonalembé

SANTÉ

65% des malades de tuberculose en milieu scolaire

CRISE

Le mouvement Scout du Cameroun en péril

FORT DE DOUALA

Vente aux enchères pour décongestionner l'espace portuaire

EN DEFI D'EBOLA

La viande de brousse fait encore recette à Ndokoti

SUD

Pesanteurs sur la lutte contre le désordre urbain

AURORE PLUS

400 FCFA

INTERVIEW EXCLUSIVE

Ambassa Zang depuis son exil fait des révélations fracassantes

PP. 6-7

SECURITE FRONTALIERE

Qui de Boko Haram ou de l'armée camerounaise prend le dessus ?

SDF District Chairman Expelled

Cameroon tribune

Listes électorales C'est bouclé pour 2014

Rentrée scolaire

La fièvre de la reprise

Lundi 8 septembre prochain, les élèves reprendront le chemin de l'école, après trois mois de vacances. Alors que les familles s'activent dans les préparatifs, les autorités compétentes multiplient les réflexions pour assurer le succès de l'année scolaire 2014-2015. Lire le Dossier de la Rédaction pp. 19-23

Ebola Prevention

FCFA 630 Million Disbursed

Funds have been earmarked by government for the purchase of kit and preparation of sensitization equipment in north Cameroon to prevent the deadly Ebola virus from entering the country. pp. 16-17

Albert Ebosseé La dépouille rapatriée

Le corps du footballeur décédé en Afrique le 23 août dernier a rejoint le Cameroun vendredi après avoir été transféré de Douala, où se trouve le ministre de la Santé, au ministère de la Santé de l'Etat membre de l'Union africaine. pp. 24-25

African Nations Cup

New-look Lions Begin Camping

The 21 players representing the national team, under the command of the African Nations Cup coach, have begun their training camp in Douala. pp. 26-27

Petite revue des titres

- Comme le montrent les quelques titres (Unes) présentés en début de ce propos, la couverture de l'actualité relative à la MVE n'a pas échappé à ce syndrome de surpolitisation du traitement médiatique.
- En dépit des nuances stylistiques, les exemples ci-dessous énumérés ne dérogent pas au principe.
- **Cameroun: La crainte du virus Ebola cause un nouveau clash à l'aéroport de Douala**, DOUALA - 17 AOUT 2014 , © *Cameroon-Info.Net*
- **For Fear of Ebola, Davido Cancels Cameroon Concert**, YAOUNDE - AUGUST 19, 2014, © *Cameroon-Info.Net*
- **Cameroun - Alerte: La fièvre Ebola aux portes du Cameroun. Des contrôles sanitaires s'intensifient**, DOUALA - 15 AVRIL 2014, ©, *Le Messager*
- **Cameroun: Une rumeur sur un cas de Virus Ebola menace de vider l'hôpital Laquintinie de Douala**, YAOUNDE - 10 AOUT 2014, © *Cameroon-Info.Net*
- **Cameroun - Ebola: le dispositif de l'aéroport de Douala ne rassure pas**, DOUALA - 26 SEPT. 2014, © *Cameroon-Info.Net*
- **Comment le Nigeria et le Sénégal ont endigué l'épidémie d'Ebola**, YAOUNDE - 02 OCT. 2014, © *Cameroon-Tribune*

La presse camerounaise en chiffres

La presse camerounaise c'est:

-1300 titres en 1994

-600 titres en 2015

-8 quotidiens nationaux (information générale, économie, etc.)

-*Cameroon-Tribune*, quotidien gouvernemental, 25.000 exemplaires

-Les autres 8.000 exemplaires en moyenne

-Le marché de la publicité c'est plus de 24 milliards de francs Cfa en 2014

-Dont $\frac{3}{4}$ pour la radio et la télévision.

-Le traitement de l'actualité politique (gouvernement, couple présidentiel, parti au pouvoir, etc.) occupe 90 % des espaces.

-Quand les autres secteurs sont abordés, c'est toujours sous l'angle de la mise en spectacle politique.

Théorie et méthode

- Nous nous appuyons sur l'analyse du discours comme théorie et méthode, et sur la sociologie du langage pour saisir les registres de discours comme:
- pratiques langagières plus ou moins rationnelles, intentionnelles du narrateur d'agir sur le lecteur non plus par une simple exposition des faits, mais par des prises de position et des jugements de valeur. (Keller, R. et al. (Éds.), (2006), *Manuel de l'analyse des discours en sciences sociales*, Vol.1.; Maingueneau D. (2012), « Que cherchent les analystes du discours ? », *Argumentation et Analyse du Discours*, n° 9, 2012).
- L'étude des registres de discours pour rechercher non plus seulement ce que dit le texte, mais la façon dont il le dit. Il s'agit d'une posture pragmatique à partir de laquelle le texte est un considéré comme un ensemble contextuel (culturel) qui renvoie à des données d'origines variées, pas seulement linguistiques. Les récits journalistiques ne sont pas seulement pris ici comme des nouvelles d'actualité, mais comme des énoncés au travail pour l'accomplissement d'actes sociaux. Le discours remplit trois fonctions :

Des registres discursifs

- Le discours est saisi dans l'acception de Maingueneau (1989: 18) à savoir « *ensemble de stratégies d'un sujet dont le produit sera une construction caractérisée par des acteurs, des objets, des propriétés, des événements sur lesquels il s'opère* ». Le discours comme un acte dans le monde, et non comme une représentation de celui-ci. A partir de là, un registre discursif est : un espace social ouvert de proximité, de variation et d'accumulation d'énoncés par rapport à des activités jugées similaires. Il suppose (implique) l'usage d'un vocabulaire spécifique, une description (mise en récit) des pratiques, des situations et des problèmes. Ce que nous avons recherché dans la mise en récit d'Ebola.
- Les imaginaires médiatiques sont à saisir au sens anthropologique, voire socio-discursif à savoir, croyances, opinions, visions et autres préjugés qui servent à un individu à se faire une représentation de la réalité. En d'autres termes, les traits sémantiques communs, qui recouvrent et réfèrent une réalité ou qui l'énoncent de façon répétitive et finissent par la figer (réurrence et fixité), dans une caractérisation simplificatrice et généralisante. (Macé E. (2006), *Les imaginaires médiatiques. Une sociologie postcritique des Médias*, Paris, Editions Amsterdam; Boyer H. (2003), *De l'autre côté du discours. Recherches sur les représentations communautaires*, L'Harmattan, Paris,

Des registres discursifs

- Nous voulons démontrer que, les récits journalistiques sur Ebola au Cameroun, quand ils ne sont pas euphémisants (quotidien gouvernemental) sont principalement polémiques et non informatifs.
- Quelle que soit la forme, ils sont sensationnels, engagés soit pour justifier l'action gouvernementale, soit pour la décrier.
- La polémique comme argumentation agressive qui a pour but de persuader le lecteur, de susciter l'indignation voire la révolte. Le registre polémique s'alimente des registres ironique, satirique qui renforcent sa portée critique. Il traduit la position du locuteur par rapport à des idées, des comportements. Il marque une opposition forte entre des idéologies différentes (Oléron P. 1995, L'argumentation polémique, *Hermès*, n° 16)

Des registres discursifs

- Du fait du contexte camerounais, la polémique constitue une modalité argumentative quasi consubstantielle des registres narratifs des journalistes. Depuis 90, début de la transition démocratique (restauration autoritaire), les Journalistes ont pris conscience que leurs paroles ont des effets et sont lestées d'enjeux n'étant jamais sans conséquences. Sa permanence, ses implications, indiquent que le consensus et l'intérêt général ne sont pas les finalités recherchées.
- La polémique ne signifie donc pas fin de toute coexistence, mais plutôt une variante de celle-ci. C'est un rapport à l'autre fondé sur la disqualification : c'est-à-dire discréditer l'adversaire, et le discours qu'il est censé tenir.
- Cf. C. PLANTIN, « Des polémistes aux polémiqueurs », in G. DECLERQ et al., *La parole polémique*, Paris, Champion, 2003, p. 390.
- C. KERBRAT-ORECCHIONI, "La polémique et ses définitions", in N. GELAS (eds.), *Le discours polémique*, Lyon, Presses Universitaires de Lyon, 1980, p. 6.
- A. GREIVE, "Comment fonctionne la polémique", in G. ROELLENBLECK, *Le discours polémique : aspects théoriques et interprétations*, Tübingen, G. Narr, 1985, p. 20.
- P. WACHSMAN, "La polémique face au droit de la presse", in G. DECLERQ et al., *La parole polémique*, Paris, Champion, 2003, p. 297.

Journalisme spécialisé

- Au-delà des figures narratives, l'attention portée sur les trajectoires professionnelles des journalistes ayant écrit sur cette maladie remet au gout du jour la problématique de la spécialisation du journalisme au Cameroun et certainement en Afrique en général à l'âge de la narratologie numérique qui impose d'aller plus vite encore que par le passé. Sur cette question d'une manière générale, voir: (Mercier A., Pignard-Cheynel N. (2014), « Mutations du journalisme à l'ère du numérique : un état des travaux », *Revue française des sciences de l'information et de la communication* n° 5.)

Journalisme scientifique

- A l'intérieur de la question du journalisme spécialisé, c'est celle plus précise du journalisme scientifique que la MVE est venue poser à la corporation, aux Etats ainsi qu'aux partenaires d'appui. Le journalisme scientifique entendu au sens de Peters à savoir, ensemble de savoir-faire et dire qui contribue à sa manière à construire une expertise appuyée sur diverses sources de connaissances et participe à la résolution de problèmes dans la société en favorisant l'usage des connaissances scientifiques dans la gouvernance ainsi qu'une forme de rétroaction du public sur le monde scientifique. Cf. Peters H. (2012) « Le journalisme scientifique : médier la relation entre science et société », *Les Cahiers du journalisme*, n° 24.

Journalisme scientifique

- Ce que Lapointe complète en estimant que le journaliste scientifique a pour vocation « d'observer le scientifique avec les yeux et les oreilles du public. De porter à l'attention du public des faits ou des questions, que ce soit ou non des faits ou des questions que le scientifique aurait aimé qu'on lui pose ». Cf. Lapointe P. (2008), *Guide de vulgarisation, au-delà de la découverte scientifique*, Québec, Multimondes, p. 97.